
Здравствуйте, уважаемая Татьяна Ивановна! 

 

Вчера вновь забрался на киржачский сайт (слава Богу – времени в праздники – вагон) и с 

восторгом прочитал ответ Stas´а на мой вопрос, касаемый Благовещенского собора. Будьте 

любезны, передайте автору ответа от меня огромное спасибо. Материалы, выложенные им – 

уникальны. Книгу буду ещё читать и перечитывать. С первого прочтения не всё уложилось.  

Правда, с датой создания гравюры я на пару десятков лет ошибся, но вот статья А.И. Не-

красова – в точку. Видно, что перед реставрацией 1960-х проводились серьёзные исследова-

ния и обмеры. Всё оказалось ещё серьёзнее, чем я предполагал. Кстати, читая статью, поймал 

себя на мысли, что Вы и Ваши земляки живёте в несколько более широких временных рамках, 

чем мы в Сибири. С детства интересуясь историей родного Иркутска, я поневоле ограничивал 

своё «чувствование», или, может быть «ощущение» периода существования объекта в 300 – 

350 лет. У Вас же этот период в два с лишним раза длиннее. Соответственно, и различных со-

бытий (пожары, разрушения, восстановления, переделки, «модные веения», в конце концов) 

значительно больше. Может быть, пытаюсь объяснить своё чувство несколько бессвязно, но 

нечто подобное я испытал в Белоруссии, когда нашёл захоронение своего деда в братской мо-

гиле. Беседуя с местными жителями, я понял, что войну они воспринимают не так как я. Вро-

де бы мной «перелопачено» масса материалов, прочитан не один десяток книг. Последние дни 

деда, и его последний бой, вроде бы восстановлен чуть ли не «по часам». Вроде и карты были 

под рукой те, 30-х годов. Всё почти «по-настоящему». Ан, нет. Я словно бы вижу все эти со-

бытия на экране, а они в них живут. Для меня война – что-то далёкое, хоть и известное, но по-

стороннее. А у белорусов она внутри. Для меня всё это – событие. А для них – повседневность 

и обыденность. Частица их самих. 

То же и с Благовещенским собором. Переделок было значительно больше, и восстановить 

первоначальный вид здания – задача не такая уж и простая. Кстати: замечательная реконст-

рукция П.Н. Максимова в статье Некрасова. Очень необычно. Мне было это сложно понять. 

Вокруг меня, да и «внутри меня», ежедневно 300 лет «бытовой (повседневной) истории». У 

киржачан – 500–700. Да и архитектурных памятников, на которых «росли» средневековые 

строители у вас побольше будет. Так что, ещё раз, большое спасибо Вам и Вашим коллегам не 

только за ответ на интересующий меня вопрос, но и за предоставление возможности расшире-

ния моего собственного мироощущения и кругозора.  

Поздравляю всех киржачан с Новым годом и наступающим Рождеством. Здоровья! Удачи! 

 

С глубоким уважением                                     Владимир Лгалов.  

02.01.2016г. 


